

nos ocupan la sede de la importante iglesia de Antioquía.

334

Oriente. - En el concilio de Cesárea, en Palestina, los arrianos atacan abiertamente a San Atanasio, obispo de Alejandría.

335

Imperio romano. - Al distribuir de antemano el Imperio entre sus tres hijos y su asociado como César, uno de sus sobrinos, Constantino, desnaturaliza el principio de la tetrarquía de Diocleciano. - Los partidarios de Arrio obtienen para sí el favor de Constantino, sometiendo al príncipe una profesión de fe equívoca, aceptada también por el concilio de Jerusalén. San Atanasio es desterrado a las Galias.

336

Oriente. - Arrio, el herejarca, muere de improviso durante las deliberaciones del concilio de Constantinopla, donde los eusebianos de Nicomedia y de Cesárea, en Capadocia, querían obligar al obispo San Alejandro a darles la comunión.

337

Imperio romano. - Constantino muere cerca de Nicomedia, después de recibir el bautismo de manos de Eusebio, obispo de dicha ciudad, que fue uno de los principales defensores de los arrianos. - Constantino creó un ejército, después de Diocleciano, la división administrativa del Imperio, estableciendo cuatro grandes cargos civiles, bajo el nombre de prefecturas de pretorio, nueva organización de los cuerpos de la milicia; reduce la fuerza de las legiones y confiere títulos de nobleza fuera del ejercicio de los cargos. Organización del sistema fiscal, que pesa principalmente sobre la clase de menestrales de la ciudad y del campo. - Constantino dispone del Imperio como de un patrimonio entre sus tres hijos y dos sobrinos.

Persas y romanos. - Sapor II reclama las provincias transgrietas.

338

Egipto. - Se invita a San Atanasio a volver a Alejandría después de la muerte de Constantino: en su larga carrera debe ser depuesto y repuesto en su sede varias veces, según las contingencias que favorecen o perjudican a los arrianos.

340

Constantinopla. - Eusebio, obispo de Berito, en Fenicia, y después de Nicomedia, jefe de la facción arriana, se hace elegir por los herejes de su partido para la sede de Constantinopla, que se disputará a menudo entre un obispo católico y un arriano.

Imperio romano. - Muerto Constantino II, aun le quedan al

Imperio dos hijos de Constantino I, Constancio y Constante: durante diez años, las provincias occidentales tienen por emperador al segundo, fiel a la causa católica; en el Oriente reina el arriano Constancio.

Persia. - Principio de una persecución de cuarenta años contra los cristianos.

341

Oriente. - En el concilio de Antioquía, los obispos arrianos, en gran número, hacen que se acepte una profesión de fe equívoca. - Un cánón del concilio dice, al hablar de los clérigos cismáticos: «Si continúan perturbando la Iglesia, que sean reprimidos por la fuerza exterior como sediciosos». - Apela al brazo secular. - Los arrianos disponen del trono episcopal de Alejandría, que pertenece a San Atanasio.

342

Roma. - El papa Julio, que acogió con generosidad a San Atanasio, reúne un concilio en Roma, donde el obispo de Alejandría queda completamente justificado de las calumnias de los arrianos, así como también el obispo de Ancira y el de Gaza. En nombre de los cincuenta obispos presentes dirige una carta, que expresa los más nobles sentimientos y elocuente verdad, a los orientales que habían perdido primeramente el concilio, negándose luego a tomar parte en él.

347

Oriente y Roma. - El concilio de Sárdica y Dardania, al Norte de Macedonia, compuesto casi en número igual de obispos de Occidente y de Oriente, da todavía testimonio de las virtudes episcopales de San Atanasio de Alejandría. Se depone y excomulga a ocho obispos arrianos, y no se hace nueva profesión de fe, pues basta la de Nicea. - La minoría del concilio, hostil al papa Julio y Atanasio, y que se compone de ochenta obispos de Oriente, reúne en Filipolis (Tracia) al Sudoeste de Sárdica, y excomulga a los dos.

348

Persas y romanos. - Constantino, que está en guerra hace diez años contra Sapor II, pierde la batalla de Singara, en la Mesopotamia, pero Nisibe resiste a los persas.

350

Galia. - Muerto el emperador de Occidente, Constante, la Galia elige por señor, a expensas de la familia de Constantino, a Magencio, que compromete la seguridad del territorio por sus pretensiones sobre todas las provincias occidentales. - Lucha de tres años contra los partidarios de Constancio, último de los hijos de Constantino.

354

Imperio romano. - Después de la caída de Magencio, en la Ga-

lia, y después de la muerte violenta de Galo, su sobrino, a quien había nombrado César, Constancio queda dueño del Imperio.

355

Imperio romano, Galia y los germanos. El franco Silvano, jefe de la poderosa milicia de Constantino, no resiste largo tiempo a la tentación de la púrpura, y es emperador en la Galia durante algunos meses. - Juliano, sobrino de Constancio, abandona los estudios de la escuela de Atenas para desempeñar las funciones de César en la Galia; entonces era todavía cristiano de nombre, y defendió la provincia contra las invasiones de los germanos, sobre todo con los francos.

Italia y Roma. - Trescientos obispos de Occidente y Oriente, muchos de ellos arrianos, reúnen en Milán a invitación del emperador Constancio, que inútilmente presenta una profesión de fe arriana. Si los más consienten en la nueva condena de San Atanasio, la resistencia de San Eusebio de Vercel, de Lucifer de Cagliari en Cerdeña, de Dionisio de Milán, del diácono enviado por el papa Liberio, y de este mismo, a quien Constancio envió a llamar, preservan a la Iglesia del último escándalo, de la sumisión voluntaria en materia de fe y disciplina eclesiástica a la autoridad temporal. Se les destierra y amenaza con la muerte. Durante el confinamiento del papa Liberio, que duró a lo menos dos años, el pueblo de Roma nombra un antipapa, el diácono Félix.

357

Oriente. - La rivalidad en el poder suscita un vivo debate entre el obispo de Jerusalén, Cirilo, y Acacio de Cesarea, en Palestina, que se ha hecho justamente sospechoso de arrianismo.

358

Francos. - El César Juliano autoriza a los francos salios que habían sido expulsados de Batavia por los quados, para que permanezcan en Toxandria, parte del Brabante. **Roma.** - Los arrianos, todopoderosos, proclaman un nuevo símbolo en el concilio de Sirmium, dando a Constancio el título de rey eterno, que niegan al hijo de Dios. El papa Liberio tiene la debilidad de firmar esta fórmula para obtener el permiso de volver a Roma, y condena a San Atanasio, cuya causa era inseparable de la de la fe.

359

Italia y Oriente. - Los concilios de Rimini en Italia, cerca de Ravena, y de Seleucia en Siria, reunidos al mismo tiempo, uno para Occidente y el otro para Oriente, dan el espectáculo de las rivalidades intestinas de los enemigos de la Iglesia católica. - El emperador Constancio envía a Rimini una fórmula arriana que el papa y algunos obis-

pos rehusan aceptar. - En Seleucia se promueven debates entre los arrianos puros y los semiarrianos. - San Hilario, obispo de Poitiers, desterrado entonces en Oriente, defiende en Seleucia el dogma católico; San Cirilo de Jerusalén queda justificado de las imputaciones de Acacio, obispo de Cesárea.

Persas. - Sapor II se venga de la resistencia de Nisibe con la destrucción de Amida, Singara y Betsaida, en la Mesopotamia.

360

Constantinopla. - Dedicación de la iglesia de Santa Sofía por el emperador.

Imperio romano. - El César Juliano es proclamado augusto por el ejército de las Galias: comienza la guerra civil contra Constancio.

361

Imperio romano. - Después de la muerte de su tío Constancio, Juliano se dirige solemnemente a tomar posesión del Imperio en Constantinopla; ya es apóstata, y con él reinará el paganismo. Edicto de tolerancia universal, más favorable a los gentiles que a la fe católica. Como llama a todos los obispos desterrados por su ortodoxia en tiempo de Constancio, San Cirilo vuelve a Jerusalén, de cuyo obispado habíanle despojado nuevamente. Prohibe las escuelas profanas a los cristianos, rodéase de filósofos, y resucita las pompas de la idolatría. En sus obras satiriza la religión católica a la cual persigue.

362

Galia. - San Hilario, obispo de Poitiers, que ha recobrado su diócesis, dirige varios concilios en la Galia para preservar al Occidente de la herejía arriana. - Concilio en París.

Oriente. - El obispo católico de Antioquia, Melecio, que después de haber sido desterrado por el emperador arriano (Constancio) volvió a recobrar su iglesia en virtud del edicto de Juliano, encuentra ocupada su sede por otro obispo, Paulino, ordenado por Lucifer de Cagliari. Toda la Iglesia católica se divide entre los dos competidores, ambos ortodoxos. El cisma duró mucho tiempo después de morir Paulino y Melecio, cuyos sucesores fueron elegidos por los partidos respectivos.

363

Judea. - El emperador Juliano trata inútilmente de levantar el templo de Jerusalén, que no debía ser reedificado jamás.

Oriente y los persas. - Juliano muere en una guerra desastrosa contra los persas, y con él se extingue la casa imperial de Constantino. - Su sucesor, Joviano, devuelve a los persas, por un tratado, las provincias transgrietas reclamadas hacia veinticinco años.

Oriente. San Atanasio preside en Alejandría un concilio de toda la Iglesia, que dirige al emperador

católico, Joviano, la exposición de la verdadera fe.

364

Imperios de Occidente y Oriente. - El territorio del imperio romano se divide por primera vez en dos imperios: Valentiniano I, sucesor de Joviano, conserva el Occidente, dando el Oriente a su hermano Valente, que protegerá a los arrianos.

365

Imperios de Occidente y Oriente. - Los dos emperadores instituyen las funciones de *defensor* en los municipios, para la protección de todos los intereses públicos y privados.

367

Oriente. - El obispo Arriano de Constantinopla bautiza al emperador Valente, que promete solemnemente mantener la doctrina del arrianismo. - Un edicto de Valente vuelve a enviar al destierro a todos los sacerdotes a quienes Juliano había sacado de sus iglesias, por su edicto de tolerancia universal. - San Cirilo de Jerusalén es uno de los desterrados.

375

Imperio de Occidente. - El emperador de Occidente, Valentiniano, manda dar muerte en Cartago al general Teodosio, cuyo talento y disposiciones contrastan con los vicios é impotencia de la corte de Milán. - Valentiniano muere en una expedición contra los quados, que han llegado por el Danubio hasta Iliria. - Su hijo mayor, Graciano, emperador a los diez y siete años, asocia al poder supremo a un hermano de cuatro, Valentiniano II.

376

Oriente y los visigodos. - Los godos, expulsados de su país por los hunos, que llegaban de las regiones más orientales de Asia, envían a pedir al emperador Valente, por conducto de su obispo arriano Ulphilas, algunas tierras al Sur del Danubio. - Ulphilas ha traducido la Biblia en lengua gótica.

378

Constantinopla. - San Gregorio de Nacianco, brillante discípulo de las escuelas de Alejandría, de Cesárea y de Atenas, que había manifestado ya el talento y las virtudes de un gran obispo en la administración de dos diócesis, es elegido por la influencia del obispo de Alejandría para el obispado de Constantinopla.

Oriente y los visigodos. - Valente se ve obligado a dejar las fronteras de Persia para ir a defender la provincia de Tracia contra los godos, a quienes ha inducido a sublevarse la rapacidad imperial. - La sangrienta victoria alcanzada por los godos en Andrinópolis sobre el emperador de Oriente Valente

inaugura la gran invasión de los bárbaros (agosto). Valente muere en la batalla.

379

Imperio de Oriente. - Graciano, después de la muerte de su tío Valente, da el imperio de Oriente a Teodosio, de origen español, enemigo de los gentiles y de los herejes cristianos. Teodosio derrota, intimidado o vence a los bárbaros; y expide luego un edicto llamando a todos los obispos desterrados.

380

Roma. - El papa San Dámaso es el primero que instituye vicarios de la Santa Sede en las provincias lejanas de Roma; el vicario era como el jefe de todos los obispos de su vicariato.

381

Oriente. - El tercer concilio general convocado en Constantinopla a petición de Teodosio, y presidido al principio por San Gregorio, condena a todos los herejes, sobre todo a Apolinario, que no reconoce la naturaleza humana en Jesucristo, y a Macedonio, que pone en duda la divinidad del Espíritu Santo. - San Gregorio, que ha perdido el trono episcopal de Constantinopla, vuelve a Nacianco, su patria, cuya iglesia gobierna algún tiempo; termina su existencia en el retiro, donde cultivaba aun durante diez años las letras y hasta la poesía. Los católicos del partido de Melecio en Antioquia eligen por sucesor, después de su muerte, al sacerdote Flaviano.

382

Roma. - San Jerónimo llega a Roma, donde contrae íntima amistad con el papa San Dámaso, a quien sirve de secretario: Dámaso es uno de los hombres de más talento é instrucción de la época y ha escrito en verso y prosa. El emperador Graciano, celoso católico, manda derribar definitivamente el altar de la Victoria, contiguo a la sala del senado en Roma: la fe pagana de los romanos había cifrado la suerte del imperio en la conservación de este monumento. Desde Graciano los emperadores no visten ya la túnica pontificia.

383

Imperio de Occidente. - Las Galias son teatro de la guerra entre Graciano y el general Máximo, que proclamado augusto primeramente en la Gran Bretaña, queda dueño de estas dos provincias y de España, su patria, después de la muerte de Graciano.

384

Galia y Occidente. - El emperador Máximo, sin tener en cuenta la sentencia dictada en un concilio de Burdeos contra los herejes priscilianistas, y a pesar de la promesa que había hecho a San Martin de Tours, condena a muerte a

Prisciliano con algunos de sus secarios. Es la primera sangre vertida por la autoridad imperial en nombre de la ortodoxia. - Teodosio, impotente para vengar a Graciano, hace la paz con el emperador Máximo.

Oriente. - El emperador Teodosio expulsa a los herejes de Constantinopla, y encarga al prefecto del pretorio que vaya a Egipto y Siria para cerrar los templos de los ídolos, remitiendo las rentas a las iglesias católicas.

Persas y romanos. - Se renuevan los tratados de paz.

388

Egipto. - El obispo de Alejandría, Teófilo, excita al pueblo a destruir el famoso templo de Serapis, que contenía una preciosa biblioteca. Lucha sangrienta contra los idólatras, que no pueden salvar de la profanación el objeto de su culto.

Occidente y Oriente. - El emperador de Oriente, Teodosio, vencedor de Máximo en Aquilea en nombre de Valentiniano II de Occidente, marcha a Roma para recibir los honores del triunfo. Valentiniano comparte su confianza entre San Ambrosio, obispo de Milán, y un general bárbaro, el franco Argobasto, a quien admitió como ministro por recomendación de Teodosio.

390

Italia y Oriente. - Lamatanza de los habitantes de Tesalónica, en Macedonia, queda expiada por la penitencia pública que San Ambrosio, obispo de Milán, impone a Teodosio en nombre de Dios y de la humanidad. El santo obispo inspira al emperador la idea de dictar una ley por la cual deben transcurrir treinta días entre una sentencia de muerte y la ejecución.

392

Occidente. - El franco Argob-

basto mata a su señor Valentiniano II, antes que haya recibido el bautismo de manos de San Ambrosio, y proclama emperador al retórico Eugenio, que será reconocido en la Galia y en Italia.

393

Africa. - Todos los obispos de Africa reunidos en Hipona (Hippo-Regius), al Nordeste de Numidia, resuelven que se celebre anualmente un concilio de toda la provincia, lo cual se efectúa quince años seguidos. San Agustín, que aun no es obispo, combate con sus predicaciones la doctrina de los maniqueos, de cuyos errores había participado en otro tiempo.

394

Imperios de Occidente y Oriente. - Teodosio, vencedor de Eugenio y de Argobasto, que se dió muerte para no caer vivo en manos de sus enemigos, es el único dueño del imperio. - Suprímese la celebración de los juegos olímpicos y tal vez no se contó ya por olimpiadas. La era de la indicción es la que prevalece por lo menos en la Iglesia.

395

Imperios de Occidente y Oriente. - Teodosio el Grande muere en Milán (17 enero) después de haber distribuido el mundo romano entre sus dos hijos, niños aun: a Honorio se le señala el Occidente, y a Arcadio el Oriente. El vándalo Estilicon es el ministro y general de Honorio, y el galo Rufino, el de Arcadio.

395-400

Promúlgase en Constantinopla la *carta* Teodosiana llamada de *Peutinger* en tiempo de Teodosio I, hácia 393, ó en el de Teodosio II, hácia 435.

SEGUNDO PERIODO

LA EDAD MEDIA (395-1453)

SIGLO V DESPUES DE J. C.

Reseña general

Ya comienzan otros tiempos; la antigua sociedad se derumba, y sobre sus restos, que van a ocultar durante algunos siglos sus leyes y su literatura, solo la cruz permanece en pie. El evangelio realizará la reconciliación y alianza entre los antiguos pueblos latinos y las naciones desconocidas hasta entonces, que constituyen los Estados modernos. Esta transformación territorial, política y religiosa ocupa toda la *Edad Media*, que comienza con la primera gran invasión del visigodo Alarico y acaba con la toma de Constantinopla por el sultán de los turcos, Mahomet II (395-1453).

En el primer siglo de la Edad media, el v después de nuestra era, el mundo se halla a merced de los bárbaros: todo se agita, todo se subleva en Italia, en España, en las Galias, en los países germánicos, en el Norte de Europa y Asia.

Los dos imperios romanos, separados irrevocablemente, no son gobernados más de sesenta años por la familia de Teodosio: de sus dos nietos, el uno, Teodosio II, cobarde, disoluto, vacilante en medio de las sectas religiosas, y tributario del huno Atila, deja por lo menos la compilación de

leyes que lleva el nombre de *Código Teodosiano*; el otro, en Occidente, mata á puñaladas por su propia mano al general Aecio, único defensor que conservaba el imperio desde la muerte de Estilicon. Roma, tomada ya dos veces por Alarico y Genserico, que desdeñaron conservarla, no ve apenas á los emperadores que la imponen sucesivamente jefes de hordas bárbaras, hasta que llega á ser el campamento de los Hércules, los cuales borran el título de imperio de Occidente. El discípulo de los griegos de Constantinopla, Teodorico el Grande, que inaugura en Italia una corta serie de reyes ostrogodos, prefiere á Roma una oscura ciudad del Norte.

Constantinopla no tiene á menudo obispos valerosos como San Juan Crisóstomo; su suerte en el destierro fué casi la de un mártir. Las virtudes apostólicas dan á los papas el derecho de castigar á los malos príncipes; sus palabras valen más que los ejércitos para la salvación de Italia. San Leon I, al hablar en nombre de Dios, ha librado por lo menos á Roma de los furiosos de Atila, que acababa de ensangrentar las Galias y Venecia.

La historia llamada bizantina comienza en realidad con la muerte de Teodorico II en Oriente. Despues de su inmediato sucesor, Mariano, valeroso y prudente emperador, el trono de Constantinopla se hunde nuevamente bajo el gobierno de príncipes débiles ó perversos y fogosos árbitros de las cuestiones dogmáticas.

Del siglo v datan varios establecimientos de las naciones bárbaras en Europa: los borgoñones llegan de Germania para fijar su residencia á orillas del Saona y del Ródano; mientras que los visigodos se apoderan de las provincias situadas entre los Pirineos y el Loira, y muy pronto de una parte de España, adonde les siguen los vándalos, que se trasladan despues al Africa con Genserico. En la Galia, los pueblos de la Armórica, inmediatos al Océano, han sacudido el yugo de los romanos, formando una confederación. El país situado al Norte del Loira ha sufrido á consecuencia de las correrías de los francos, que se establecen alrededor de París con su primer rey cristiano Clodoveo. La Gran Bretaña tiene tambien su invasión germánica: los sajones llegan del Quersoneso cimbrio.

Las grandes catástrofes del imperio no interrumpen el curso de las contiendas religiosas. Nestorio, que niega á la Virgen María el título de madre de Dios, es condenado en el concilio general de Efeso, en 431; el de Calcedonia (451) censura á Eutiquio, que no reconoce en Jesucristo más que una naturaleza. Los predestinistas desconocen en el hombre el libre albedrío, el cual por el contrario es demasiado poderoso para los discípulos de Pelagio y para los semipelagianos.

La literatura no podia prosperar en tales tiempos: la afición á los estudios se conservaba en los monasterios, sobre todo en la Galia, en la abadía de la isla de Lerins, cuyos piadosos trabajos fueron descritos por San Euquero, obispo de Lyon. De las producciones en lengua latina solo podemos citar las poesías de San Paulino de Nola, de Sidonio Apolinario, noble de Auvernia, cuyos panegíricos y cartas dan á conocer los actos de los emperadores y las costumbres de los jefes bárbaros, y de Próspero de Aquitania, más conocido por su *Crónica* que por su lucha poética contra los semipelagianos, ingratos para con la gracia divina. Tambien debemos hacer mención de las obras en prosa de Vicente de Lerinas; de Salviano, sacerdote de Marsella, que censuró duramente los vicios de los romanos, pareciéndole poco castigados con la invasión bárbara; de Hilario de Arles y del papa San Leon I. La historia dogmática del español Paulo Orosio está impregnada de credulidad y fervor católico. Los anales de la latinidad clásica se cerrarán con el nombre del poeta Claudiano, que dista tanto de Virgilio, á quien imita, como Teodosio dista de Augusto. En lengua griega, San Cirilo de Alejandria y Teodoro de son los teólogos más famosos. En la historia eclesiástica descuellan Filostorgo, Sócrates y Sozomenes; y en la misma lengua, y en los géneros del todo profanos, distínguese la historia de Armenia por Moisés de Corena; el léxico de Hesiquio, que explica las palabras menos usadas, propias de los autores griegos; el de Estéban de Bi-

zancio, verdadero diccionario de geografia é historia; los extractos de Stobeo, que reproducen pasajes de escritores antiguos sobre la física moral; los comentarios de Hierocles sobre los versos dorados de Pitágoras, y los muchos escritos del platónico Procla, que fué, como el historiador Póximo, enemigo de la religion cristiana. Desde principios del siglo, la guerra empeñada entre la filosofía y la teología habia costado la vida á la hija del matemático idólatra Theon, la sabia y hermosa Hypatia: muy pronto comienzan á ser más densas las tinieblas, y se puede datar de esta época la edad media de la filosofía.

No siendo posible hacer una division especial para los últimos cinco años del siglo iv, con los cuales comienza la Edad media, los colocamos al principio del v.

Cronologia

395

Oriente y los visigodos.

- Invasión de los bárbaros: el visigodo Alarico cae sobre las provincias europeas sujetas al emperador de Oriente, atraído por el traidor Rufino, que muere asesinado á vista del emperador. Estilicon, solo, será el escudo de los dos imperios.

397

Constantinopla.

- San Juan Crisóstomo, célebre ya como orador, despues de pasar algunos años en la soledad y de recibir las órdenes de manos del obispo de Antioquia, Flaviano, es elegido por el emperador Arcadio para ocupar la sede de Constantinopla. Su episcopado se distinguirá por una ardiente lucha contra la corte, y sobre todo contra la emperatriz Eudoxia, hija de un señor franco.

398

- Rivalidad en el poder entre el eunuco Eutropio y el godo Gainas en la corte de Constantinopla. La emperatriz Eudoxia y Juan Crisóstomo intervienen en los debates. - Eutropio escapa una vez del suplicio por la intervencion evangélica de San Juan Crisóstomo.

399

- La muerte violenta de Eutropio satisface el odio del pueblo de Constantinopla y la envidia de la emperatriz Eudoxia.

400

- Gainas vende á su señor el emperador Arcadio, y muere á mano de los godos, sus cómplices.

402

- Varios samaneos, sacerdotes budhistas de la China, emprenden una lejana excursion que dura quince años, para estudiar en las diversas regiones de Asia las obras originales que contienen los preceptos del budhismo. Admiran en la India los establecimientos científicos y religiosos, los hospitales, las academias, la actividad industrial de Patna á orillas del Ganges, y de Benarés; y los templos construidos en la roca por Gaya,

primer sucesor del patriarca Sakyamuni ó Budha Gotama, muerto tal vez hace diez siglos. Visitan la isla de Ceilan y Java. Fa-Hian vuelve á Canton despues de ochenta y dos días de navegacion.

403

- Italia y los visigodos. - Por la victoria de Pollentia, en Liguria, Estilicon libra á Italia de la invasión de Alarico. - Honorio sale de Milan para residir en Rávena.

- La envidia del obispo de Alejandria sirve al odio de la emperatriz Eudoxia contra San Juan Crisóstomo, que en sus predicaciones no ha perdonado las censuras contra el lujo y los vicios de la corte. En el conciliábulo celebrado en un arrabal de Calcedonia se destituye á San Juan Crisóstomo, que se halla ausente. El emperador le envia al destierro; pero muy pronto se le devuelve su libertad, gracias al afecto del pueblo, que reclama imperiosamente su pastor.

- Roma. - Un edicto de Honorio dispone la supresion de las luchas de gladiadores.

404

- San Juan Crisóstomo vuelve á elevar su voz en el púlpito contra Eudoxia: un nuevo concilio le intima la orden de salir de la ciudad, y es desterrado á la pequeña Armenia (junio). El papa Inocente I fué para él un generoso pero inútil defensor. - Muerte de Eudoxia (6 de octubre).

406

- Italia y los suevos. - El suevo Radagaiso invade la Italia; pero Estilicon le encierra en las rocas de Fésules en Toscana. - Pueblos germanos, como los borgoñones, los vándalos, los suevos, los escitas y alanos consiguen forzar el paso del Rhin, á pesar de los francos, y diseminanse por la Galia.

407

- Constantino, simple soldado, elegido emperador en la Gran Bretaña, comienza la serie de usurpadores que se levantaron contra Honorio, durante las invasiónes de los bárbaros.

- Despues de padecer tres años en Cucus, lugar desierto

de la pequeña Armenia, San Juan Crisóstomo es trasladado hácia el Ponto Euxino; muere en Comana (Capadocia), á causa de los malos tratamientos de los soldados que le conducian.

408

- Honorio manda dar muerte á Estilicon, que fué dos veces el salvador de su imperio, y con cuyas dos hijas se habia casado sucesivamente.

- Occidente y los visigodos. - Habiendo sido asesinados varios godos auxiliares, Alarico marcha contra Italia.

- El imperio de Oriente acaba de caer en manos de un niño, Teodosio II, hijo de Arcadio, en cuyo nombre gobernará su hermana Pulqueria, que solo tiene dos años más.

409

- Roma y los visigodos. - Roma, sitiada la primera vez por Alarico, paga tributo; despues de un segundo sitio, admite por emperador, en vez de Honorio, al prefecto Atalo, despreciado muy pronto por los bárbaros tanto como por los romanos.

410

- Fundacion del monasterio de la isla de Lerins por San Honorato: produjo varios hombres célebres. San Euquero, obispo de Lyon, ha descrito los atractivos de aquella piadosa soledad.

- Roma y los visigodos. - Alarico pone sitio á Roma por tercera vez; apodérase de ella á consecuencia de una traicion de los esclavos, y la saquea; pero no da muerte á los habitantes (24 de agosto).

411

- Los vándalos y suevos, pueblos germanos y arrianos, se reparten entre sí la España, donde han penetrado despues de asolar la Galia. Los suevos ocupan el Noroeste, una parte de los vándalos ocupa la Bética, y los alanos, que habian seguido á los dos pueblos, habitarán algun tiempo en Lusitania.

412

- Ataulfo abandona la Italia con los visigodos, despues de la muerte de Alarico, su cuñado; ocupa, al otro lado de los Alpes, la primera Narbonesa, donde la opresion de los magistrados romanos favorece su establecimiento.

413

- Establecimiento de los borgoñones con su rey Gundicaro en la gran Secuanesa cedida por el emperador. - Ataulfo, despues de combatir en nombre de Honorio, de quien se ha hecho aliado, al usurpador Jovino, extiende su dominio hasta Narbona, y aun Tolosa, siendo recibido en Burdeos.

414

- Ataulfo celebra su matrimonio con Placidia, hermana del emperador, su cautivo. Siguiendo el consejo del general romano, Constancio, abandona la Narbonesa y marcha á buscar fortuna á España, donde las divisiones que reinan entre los bárbaros, establecidos ya, prometen fáciles conquistas.

415

- Breaña y Judea. - El heresiarca breton Pelagio es citado ante el concilio de Diospolis, ciudad de Judea, por su doctrina sobre la gracia y la predestinacion. La debilidad del obispo de Jerusalem, que no le condena, es censurada severamente por San Agustín, obispo de Hipona hacia veinte años, y por el papa Inocencio.

- San Cirilo, sucesor de su tío Teófilo en la sede de Alejandria, poseído de un fervor ortodoxo que sacrifica todos los derechos de la humanidad, deja al pueblo hacer pedazos á la hermosa y sabia Hypatia, honor de la filosofía alejandrina.

- Habiendo comenzado su conquista de España, Ataulfo muere asesinado en Barcelona. - Los visigodos establecidos por él en la Galia y en España tomaron las dos terceras partes de las tierras: esta herencia no fué prohibida á las mujeres.

416

- Un concilio de Cartago dicta sentencia contra Pelagio y sus principales sectarios, prévia la sancion del papa Inocencio I (junio), y son condenados además por sesenta y un obispos reunidos en concilio en Numidia.

418

- Las deliberaciones de doscientos obispos reunidos en concilio en Cartago, para examinar las doctrinas heréticas de Pelagio, ilustran á toda la cristiandad, y al mismo papa Zózimo, que al principio se habia dejado sorprender por los artificios de los pelagianos. - El papa expulsa á estos últimos de Roma.

419

- Lieu-Yu-qui que de zapatero pasó á soldado, obteniendo despues el mando de los ejércitos, ocupa el trono y comienza la octava dinastía, la de los Song, que da ocho emperadores.

- Honorio reconoce al visigodo Vallia, que despues de la muerte de Sigeberto le ha vuelto á enviar su hermana Placidia, viuda de Ataulfo, la posesion de Aquitania, desde Tolosa hasta el Océano. Tolosa llega á ser residencia de los reyes visigodos, cuyas conquistas en España no se harán sobre los romanos, ya despojados, sino sobre los vándalos, los suevos y los alanos.

420

- Despues de la muerte de Vallia, los godos eligen por rey á Teodorico I, príncipe guerrero.

421

- Honorio concede la dignidad de augusto y de emperador de Occidente, con la mano de su hermana Placidia, al general Constancio, que le habia librado de varios usurpadores; pero Constancio muere siete meses despues.

- Teodosio II se casa con la hija del filósofo Leoncio, Atenais, que toma el nombre de Eudoxia.

- Durante un año, guerra entre el emperador de Oriente y el rey de Persia, con motivo de las persecuciones de que eran víctimas los cristianos de Persia.

425

- Lamuerte de Honorio, en 423, ha dado lugar á la corta usurpacion de Juan el Secretario. - El hijo de Constancio y de Placidia, Valentiniano III, es reconocido emperador de Occidente. Aecio, general romano, de origen escitico, esperaba recibir, segun promesa de los hunos, un auxilio de sesenta mil hombres para Juan el Secretario.

- Los visigodos rompen la paz con los romanos y sitian la ciudad de Arles, que será salvada por la presencia de Aecio, admitido ya al servicio de Valentiniano III.

428

- Nestorio, sacerdote de la Iglesia de Antioquia, despues de haber sido monje, obtiene de Teodosio II el nombramiento de obispo de Constantinopla; y casi seguidamente predica una nueva hereja: «No es el Verbo el que nació de María, sino el Cristo adoptado por el Verbo.» - Teodoro de Siria, escritor y obispo, suspendido en el año 428 la historia eclesiástica que habia comenzado á escribir con el concilio general de Nicea en 325.

429

- La rivalidad de los generales Aecio y Bonifacio, en la corte de Placidia, madre de Valentiniano III, es causa de la invasión de los vándalos en Africa. Genserico, llamado por Bonifacio, lleva consigo, no solo á los vándalos, sino tambien á los alanos, suevos, godos y bárbaros de todas las razas.

- San German de Auxerre y San Lupo de Troyes, enviados á Breaña para combatir la hereja de Pelagio, ayudan á los bretones á rechazar la invasión de los pictos y de los escotos.

430

- El conde Bonifacio, impotente para rechazar á los bár-

baros, á quienes ha dado entrada en su provincia, presencia la muerte de san Agustín durante el sitio de Hipona.

- Hunos y eslavos. - Atribúyese á Kii, que es tal vez de origen húnico, la primera fundacion de Kief, en el Dnieper, un poco más abajo de la confluencia con el Dnieper. Menos cierto es que haya fundado á Novogard ó Novogorod, al Norte del lago Ilmen, á doscientos kilómetros del Báltico, ciudad poblada primitivamente por eslavos.

431

- El cuarto concilio general, celebrado en Efeso bajo la presidencia del patriarca de Alejandria San Cirilo, condena principalmente al patriarca de Constantinopla Nestorio, que niega la union divina del Verbo con la naturaleza humana, distinguiendo en Jesucristo dos personas como dos naturalezas: Nestorio es depuesto y desterrado, Teodosio II, que le habia favorecido al principio, aprueba la condena. - Renuévase las sentencias dictadas ya contra los pelagianos. - El concilio no puede poner término al cisma que se ha originado por la rivalidad de San Cirilo y de Juan, patriarca de Antioquia; éste no quiere pronunciarse contra Nestorio, su antiguo compañero de claustro. - Nestorio se retira á un monasterio de Antioquia: su doctrina se arraiga en Oriente, y se propagará hasta los últimos límites del Asia.

432

- Aecio, descontento de Valentiniano III, encuentra asilo entre los hunos, en Panonia; y fuerte con esta amistad, puede recobrar el favor imperial.

433

- Reconciacion de San Cirilo, obispo de Alejandria, con Juan, obispo de Antioquia.

435

- Valentiniano III renuncia á una parte del Africa por un tratado de reparticion con los vándalos; aun no poseen el territorio de Cartago.

437

- Destierro y muy pronto muerte del heresiarca Nestorio en Egipto.

- Durante la ausencia de Aecio, Teodorico I, rey de los visigodos, apodérase de las plazas romanas situadas entre Tolosa y Narbona; despues pone sitio á esta última ciudad; pero un lugarteniente de Aecio le impedirá tomarla.

438

- Publicanse las constituciones imperiales desde el año 312. El *Código teodosiano* es el primer cuerpo de leyes que el imperio romano tuvo con la confirmacion de la autoridad soberana. Se

pondrá en vigor en ambos imperios.

439

Africa y los vándalos. - Cartago cae en manos de Genserico, que asegura el triunfo de la religión arriana y despoja a los romanos. Africa se convierte en un foco de piratería.

Galia y los visigodos. - Los romanos han tomado la ofensiva contra los visigodos; Tolosa es sitiada por los hunos, auxiliares del imperio; pero Teodorico es vencedor, y un tratado con Valentiniano III deja a los visigodos la Novempopulonia, ó tercera Aquitania.

440

Roma. - Exhortación pontificia de San Leon el Grande, cuyas luces, caridad heroica y virtudes tenían un poderoso auxiliar en el talento de la palabra.

444

Oriente. - La emperatriz de Oriente, Eudoxia, severamente juzgada por sus costumbres, hasta por su marido Teodosio, encierrase en un piadoso retiro en Jerusalen.

446

Bretaña. - Los bretones hacen un inútil llamamiento al patrio romano Aecio para rechazar á los bárbaros que llegan del Norte de la isla.

448

España y los suevos. - Muerte del primer príncipe cristiano de los suevos: había ocupado á Sevilla, la Bética y la provincia de Cartagena, que hasta entonces había estado bajo el dominio imperial.

Galia y los francos. - Cuando muere Clodoveo, jefe de los francos sálicos idólatras, rey barbudo, los francos no han pasado de la cuenca del Soma. Meroveo, su pariente, es elevado luego sobre el pavés; su nombre designa la primera raza de reyes francos.

449

Bretaña y los sajones. - Por primera vez llegan á Bretaña sajones idólatras, procedentes del Quersoneso cimbérico, y llamados por los bretones del Sudeste para rechazar á los pictos y á los escotos; van mandados por Eugisto y Orsa.

Los hunos y el imperio de Oriente. - Atila, jefe de los hunos, dueño de un vasto imperio al Norte del mar Negro, hace expiar á Teodosio su proyecto de asesinar á Teodosio su proyecto de asesinato, obligándole á firmar un vergonzoso tratado de paz.

Oriente. - Concilio envilecido con el nombre de *Bandolerismo de Efeso*: falla en favor del herejiarca Eutiquio, monje griego que enseña que solo hay una naturaleza en Jesucristo, la naturaleza divina, por la cual fué absorbida la natura-

leza humana (agosto). Cruces tratamientos inferidos al patriarca de Constantinopla Flaviano, que muere tres días despues. El papa se apresura á condenar aquella miserable asamblea (octubre).

451

Imperio de Oriente. - Despues de la muerte de Teodosio II, el tracio Marciano, á quien Pulqueria, hermana del difunto monarca, dió su mano con el imperio, asiste al quinto concilio general, el de Calcedonia, donde se han reunido cinco obispos. En cumplimiento de la carta del papa Leon el Grande, queda condenada la herejía de Eutiquio, excomulgándose al patriarca de Alejandría su cómplice en Efeso. La herejía de Eutiquio hará sin embargo grandes progresos en Egipto. Las enérgicas palabras de Marciano al rehusar el tributo á Atila, preservan al Oriente de la invasión.

Los hunos y la Galia. - Invasión de Atila en la Galia hasta el Loira; detiéndole el general romano Aecio, con auxilio de los pueblos germanos establecidos ya en el país. Aecio libra á Orleans y derrota á Atila en su retirada, en los campos cataláunicos, cerca de Mery del Sena. Celebridad de Santa Geneveva de Nanterre en París, y del obispo San Aignan en Orleans. - Atila vuelve á la Panonia.

Visigodos. - Ha muerto el rey Teodorico, que combatía con Aecio en los campos cataláunicos, ayudado por dos de sus hijos. Advenimiento de su hijo mayor Turismundo, que obtiene de Aecio una parte de los despojos. - El hijo de Teodorico tenía por maestro de gramática y de elocuencia al retórico galo Avito.

452

Hunos é Italia. - La Italia del Norte, hasta el Pó, queda asolada por los bárbaros de Atila; el *Azote de Dios* se retira á la voz del papa San Leon; pero Valentiniano le paga tributo.

Venecia. - Los pueblos de Venecia, huyendo ante la invasión de los hunos, refugianse en las pequeñas islas formadas á lo largo de la costa del Adriático, la principal de las cuales era Rialto. Este es el primer origen de Venecia, que se elevó despues sobre setenta y dos islotes.

453

Imperio de Oriente. - Con Pulqueria se extingue la raza de Teodosio el Grande en Oriente: Marciano sigue reinando.

Hunos. - Con la muerte de Atila acaba el imperio de los hunos.

Visigodos. - Advenimiento en Tolosa de Teodorico II, hermano y asesino del rey Turismundo.

454

Occidente. - El general Aecio muere á manos de Valentiniano III.

455

Bretaña y los sajones. - Los sajones se declaran contra los bretones, que les habían llamado á su isla, y comienzan á establecerse al Sur del Támesis. Eugisto funda el reino de Kent.

Occidente, vándalos y visigodos. - Valentiniano III recibe la muerte de mano del senador Máximo, á cuya esposa había ultrajado: extinción de la casa de Teodosio en Occidente. Se proclama emperador á Máximo. - El vándalo Genserico es llamado á Italia por la viuda de Valentiniano III, que se había casado forzosamente con el matador. Roma es saqueada por espacio de catorce días, y la emperatriz queda cautiva con sus dos hijos. - El rey de los visigodos, Teodorico II, elige emperador al retórico galo Avito, su antiguo maestro, enviado por Máximo para solicitar socorros. El suevo Ricimero se encarga del mando de los ejércitos imperiales.

456

España. - En nombre del emperador Avito, los borgoñones y los visigodos alcanzan en España una gran victoria sobre los suevos.

457

Occidente. - Deposition del emperador Avito: tuvo por yerno y panegirista al poeta galo Sidonio Apolinar. Mayoriano, elevado al imperio por el suevo Ricimero, es digno del poder supremo por sus cualidades y virtudes. Anúnciase como príncipe guerrero y reformador, y mejora la administración de justicia en las provincias.

Oriente. - Despues de morir Marciano, el tracio Leon es el primer emperador que recibe la corona en Constantinopla de manos de un obispo.

Persia. - Ferezes no obtiene el trono de Persia sin el auxilio de los teutalitas ó neptalitas (hunos blancos), que despues le hicieron la guerra. Estos bárbaros intervendrán á menudo en las contiendas dinásticas.

459

Visigodos. - Bajo el pretexto de vengar al emperador Avito, su hechura, el rey Teodorico II ha invadido las regiones romanas de la Galia, deteniéndose delante de Arles.

460

Occidente. - Empresa del emperador Mayoriano contra los vándalos en las costas mismas de Africa; no podrá continuarla por haberle hecho traición sus oficiales.

461

Occidente. - El suevo Ricimero hace asesinar á Mayoriano y dispone de la púrpura en favor de Libio Severo.

Ostrogodos. - El hijo de uno de los tres jefes de los ostrogodos

establecidos en Panonia, Teodorico, es enviado en rehenes á Constantinopla á la edad de ocho años; á los diez y ocho adquiere un carácter completamente romano, no solo por su larga permanencia en el país, sino tambien por su educación y sus ideas.

462

Galia y los visigodos. - La traición de un conde romano entrega á Teodorico II la plaza fuerte de Narbona, tan á menudo amenazada inútilmente por los visigodos; y una gran parte de la primera Narbonesa sufre la suerte de la ciudad; esta provincia se llamó muy pronto Septimania, por la circunstancia de componerse de siete ciudades ó diócesis. Progresos de los vencedores por el Norte, hasta la cuenca del Loira.

463

Galia y los visigodos. - El conde romano Egidio, jefe de la milicia en las Galias, contiene los triunfos de los visigodos alcanzando una gran victoria cerca de Orleans.

464

Francos. - Los francos sálicos, que habían aceptado por algun tiempo el gobierno de Egidio, rey de los romanos, así llamado por Gregorio de Tours, levantan el destierro á su jefe nacional, Childerico, hijo de Meroveo. Una parte de los francos continua sometida al gobierno de Siagro, hijo de Egidio, que acababa de morir envenenado por algunos visigodos.

466

Visigodos. - El rey Teodorico II muere asesinado por su hermano Eurico, que ocupa su lugar. - Pompa y costumbres romanas de la corte de Teodorico II, que nos dan á conocer las cartas de Sidonio Apolinar.

467

Occidente. - Para poner fin al interregno que ha seguido á la muerte del emperador Severo III, Leon de Tracia, emperador de Constantinopla, envía á Antemio, yerno de Marciano, para reinan en Occidente. Ricimero no tolerará más de cinco años á este nuevo señor.

468

Occidente y Oriente. - La traición de Basilio, cuñado de Leon de Tracia, hace fracasar nuevamente un proyecto de guerra concertado por los dos emperadores contra los vándalos de Africa.

Oriente. - Una ley imperial excluye de los cargos públicos á todo aquel que no sea católico.

Suevos. - Muerte del primer rey arriano de los suevos, que había casado con una princesa de los visigodos.

470

Galia y los sajones. - Los sajones de la desembocadura del

Elba llegan para asolar las costas del Océano y suben por el Loira hasta Angers, sin ser detenidos por los jefes romanos.

471

Oriente. - Al ordenar la muerte del general Aspar y su hijo Leon de Tracia, libra á su propio yerno, Zenon, de rivales que despues de su muerte hubieran podido aspirar al imperio con el favor del pueblo. - Las falsas doctrinas de Pedro Foulon, que interpreta el *Trisagio* (tres veces santo) segun la herejía de Eutiquio, perturban la paz de la iglesia de Antioquia.

472

Galia y los visigodos. - El rey Eurico somete la primera Aquitania romana.

Roma. - Por tercera vez Roma se halla á merced de un ejército de bárbaros; el suevo Ricimero entra triunfante, despues de batir á su señor, el emperador Antemio.

473

Galia y los visigodos. - El rey visigodo extiende sus conquistas hasta el Ródano por una parte, y hasta el Loira por la otra. Ecdicio, hijo del emperador Avito, las contiene en su país natal, la tierra de los auvernios.

474

Occidente. - Despues de la corta permanencia de los dos emperadores en el trono de Rávena, el emperador de Constantinopla, Leon, dispone aun del imperio de Occidente en favor de Julio Népote, casado con la sobrina de su esposa. El patrio Orestes proclamará muy pronto emperador á su propio hijo, llamado Rómulo Augústulo.

Oriente. - Al morir Leon, su familia no conservará el trono: su hijo Leon II no vive un año; su yerno, Zenon el Isaurico, marido de Ariadna, obtiene el imperio.

475

Galia y los visigodos. - Epifanio, obispo de Pavia, negocia la paz entre Julio Népote y el rey Eurico, á quien el emperador cede el país de los auvernios. Eurico envía al duque Victorino, que gobernará durante nueve años la Aquitania de los visigodos.

Oriente. - Un incendio destruye en Constantinopla el Júpiter olimpico de Fidias y una célebre Vénus del estuario Praxiteles. - Basilio, hermano de Verina, viuda de Leon de Tracia, suplanta al emperador Zenon en algunas provincias. El usurpador se distingue en su breve reinado por su persecución contra los católicos, en favor de la herejía condenada en el concilio de Calcedonia. Quinientos obispos admiten estas declaraciones erróneas.

476

Imperio de Occidente, hérulos y Roma. - Vence-

do de Oréstes, el padre de Rómulo Augústulo, Odoacro, jefe de los hérulos y de los rugianos ó esitas, pone fin al imperio romano de Occidente. Roma se halla por cuarta vez en poder de un ejército bárbaro: los visigodos, los vándalos y suevos se habían limitado á saquearla; los hérulos habitan en ella. Devuélvense los ornamentos imperiales al emperador de Oriente, Zenon, que á su vez estaba entonces poco seguro en su trono, ocupado un momento por Basilio. El imperio de Occidente no se restablecerá hasta más de tres siglos despues de Carlomagno.

477

España. - Eurico somete á la autoridad de los visigodos toda la España, excepto Galicia, que sigue ocupada por los suevos.

Vándalos. - Muerte de Genserico; el imperio de Africa queda en poder de la familia del conquistador vándalo.

479

China. - Kan-Ti, ó Sian-tao-ching, que ha asesinado á los dos últimos príncipes de la dinastía Song, funda la novena, la de los Tsi, que tambien será de corta duración.

480

Galia y los visigodos. - Eurico agrega á su reino Arles, Marsella y la antigua Provenza.

481

Francos. - Muerte de Childerico: se le entierra en Tournay, á orillas del Escalda, donde se encontró su tumba en 655 Clodoveo, su hijo, nacido de la reina de Turingia, Basina, hereda á los diez y seis años el mando entre los francos sálicos.

482

Oriente. - El patriarca de Constantinopla, Acacio, invita al emperador Zenon á publicar su *henoticon*, edicto de union, que teniendo al parecer por objeto reconciliar á los católicos con los eutiquianos, desconoce la autoridad del concilio general de Calcedonia. El *henoticon* es una nueva causa de confusiones en la Iglesia de Oriente por espacio de treinta y cinco años.

483

Africa. - Violenta persecución de dos años contra los católicos de Africa, ordenada por el rey vándalo Hunerico, hijo de Genserico.

Ostrogodos. - El emperador Zenon atrae á Constantinopla y colma de halagos al jefe de los ostrogodos Teodorico, que había pasado su juventud entre los griegos: designale para el consulado del año siguiente.

484

Africa. - Hunerico llama á todos los obispos de Africa á una conferencia, para reconciliar á los

arrianos con los católicos. Los que caen en el lazo y van á Cartago quedan cautivos, y aun algunos reciben la muerte.

Oriente. - Verina, hermana de Basilio, muerto hacia largo tiempo, subleva contra su yerno, el emperador Zenon el Isaurio, la provincia de Cilicia: su muerte no libra de las insurrecciones al débil y odioso Zenon.

485

Visigodos. - La muerte de Eurico devuelve la libertad á los católicos que sufrían persecución; deja varias sedes episcopales vacantes y cerradas algunas iglesias. La nacion de los visigodos le debe su primeras leyes escritas. Sucédele su hijo Alarico II, que es muy joven.

486

Francos. - Los francos se diseminan por la Galia central, gracias á la victoria de Clodoveo sobre el romano Siagro, en Soissons: consérvanse las instituciones romanas.

487

Armenia. - El armenio Moisés de Korena, muy instruido en las letras griegas, y que ha visitado Antioquia, Alejandría, Roma y Constantinopla, ha escrito en griego la historia de Armenia y de una parte del Asia.

489

Italia y los ostrogodos. - Teodorico, con los ostrogodos arrianos acantonados en Panonia, cae sobre Italia: la corte bizantina le ha cedido este país á fin de alejar el azote que amenazaba á las provincias de Oriente. Encuentra á las tropas de Odoacro en Aquilea y en Verona á orillas del Adige; mas á pesar de haber obtenido en estos puntos dos victorias, queda encerrado por Odoacro en Pavia.

490

Ostrogodos y visigodos. - El auxilio de los visigodos, dueños de una parte de la Galia Meridional, á la otra parte del Ródano, salva á Teodorico, que estaba cercado en Liguria por los hérulos. Odoacro se retira á Rávena, la cual defenderá durante tres años.

491

Bretaña y los sajones. - El sajón Ella, despues de vencer al jefe de los bretones Ambrosio, funda el reino de Sussex, al Sur del de Kent.

Francos. - Clodoveo hace una conquista pasajera, tomando la Turingia al esposo de Basina.

493

Oriente. - El hereje Anastasio, á quien habían elegido patriarca de Antioquia, obtiene el trono imperial por el favor de Ariadna, viuda de Zenon, que le acepta por esposo. El partido católico se arma para su defensa, tomando por jefe al ambicioso Vitaliano.

Francos. - Clodoveo, idólatra como sus compañeros de armas, se une con Clotilde, católica, sobrina de Gundebaudo, rey de los borgoñones arrianos.

Ostrogodos. - Convenio entre Odoacro y Teodorico, que es recibido en Ravena (febrero), y mata muy pronto por su propia mano al jefe hérulo (marzo), estableciendo su residencia en Rávena. - Gobierno completamente romano de Teodorico: conserva los cargos republicanos de Roma y la administración imperial, sin querer para sí el título de emperador; pero los romanos quedan por lo general excluidos de los empleos militares. - Rápidos progresos de la dominación ostrogótica, que comprenderá la Sicilia, la Dalmacia, la Nórica, la Panonia y las dos Retias. - Aunque amante de la literatura y de la filosofía, y protector de las artes, jamás supo escribir. - Los ostrogodos, arrianos como los hérulos, permanecen setenta años en Italia.

Visigodos. - El rey Alarico II se une con una hija natural del rey de los ostrogodos Teodorico.

496

Francos. - Despues de su victoria sobre los alemanes en Tolbiac, entre Boun y Juliers, ó cerca de Estrasburgo, Clodoveo recibe el bautismo el día de Navidad, con el consentimiento de sus guerreros, de manos de San Remigio, obispo de Reims: tres mil de sus compañeros se hacen católicos al mismo tiempo. Influencia de esta conversión en los pueblos católicos de la Galia, oprimidos por príncipes arrianos.

497

Francos. - Las ciudades arriónicas independientes aceptan la amistad de Clodoveo. - Una hermana de éste se casa con el rey de los ostrogodos. Redacción ó revisión de la *ley sálica*, presentada á la asamblea general de los francos.

498

Visigodos. - Persecución vigorosa ordenada por Alarico II contra el obispo de Tours, que ha pedido al cielo la dominación del rey católico de los francos.

SIGLO VI DESPUES DE J. C.

Reseña general

Desde que cayó en Italia Rómulo Augústulo, á quien suceden en pocos años dos bárbaros, el hérulo Odoacro y el ostrogodo Teodorico, el imperio bizantino, único resto del poderío romano, se debilita cada vez mas por las intrigas de